

は失われた神経機能の回復に有用であることを動物実験において確認しており、中枢神経系脱髄疾患に対する細胞移植療法は、将来、有力な治療手段となると考えている。今回はヒト胎児脳由来の神経幹細胞における髄鞘形成能を解析し、移植療法への可能性を検討した。

【方法】ラット脊髄後索に放射線照射および ethidium bromide 注入により脱髄領域を作成し、ヒト胎児脳由来の神経幹細胞を移植した。3週間後に髄鞘の再形成を組織学的・電気生理学的に解析した。

【結果と結論】脱髄による伝導障害を呈していた軸索は、神経幹細胞移植によって髄鞘の再形成が誘導され、伝導機能の回復が認められた。ヒト胎児脳由来の神経幹細胞は中枢神経系脱髄疾患における細胞移植療法のドナー細胞として有用と思われた。

B-15) ヒト成熟脳由来の神経幹細胞による神経移植療法

本望 修・加藤 孝顕
秋山 幸功・上出 廷治 (札幌医科大学)
端 和夫 (脳神経外科)

【目的】神経幹細胞は自己増殖能、及び多分化能を保持している未分化な神経系の細胞である。われわれは、虚血性疾患、外傷性疾患、脱髄性疾患など各種神経疾患に対する神経移植療法の有力なドナー細胞として注目し、動物を用いた基礎実験を重ねてきた。倫理面や移植免疫反応等を考慮すると、自己の神経幹細胞を用いた自家移植療法は非常に有望な strategy と思われるが、ヒト成熟脳における本細胞の存在は確認されていない。今回われわれは、成人脳における神経幹細胞の存在確認、及び抽出・培養・移植を試み、臨床応用への可能性を検討した。【方法】1: ヒト剖検脳を用いて神経幹細胞の局在を組織学的に検討した。2: 成人脳組織より神経幹細胞を抽出・培養した。3: Neurotrophic substance による培養ヒト神経幹細胞の増殖・分化制御の可能性を検討した。4: 培養ヒト神経幹細胞をラット外傷モデル、および脱髄モデルへ移植し、移植による神経組織再構成効果を組織学的・電気生理学的に解析した。【結果および結論】1: ヒト成熟脳において、海馬, subependymal/subventricular zone, および脳幹に神経幹細胞の集積を認めた。2: ヒト成熟脳由来の培養神経幹細胞は *in vitro* で増殖・分化の制御は可能であり、神経損傷モデル内で良好な生着・分化を認め、神経機能の改善をもたらした。以上より、成人の脳に存在する神経幹細胞

は神経自家移植療法のドナー細胞として有力であると思われた。

B-16) 神経幹細胞を用いた自家移植療法に向けて—エコーガイドによる成熟サル大脳からの神経幹細胞の抽出・培養の試み—

秋山 幸功・本望 修
加藤 孝顕・五十嵐幸治 (札幌医科大学)
上出 廷治・端 和夫 (脳神経外科)

【目的】われわれは、神経幹細胞は中枢神経系疾患に対する細胞移植療法のドナー細胞として非常に有望であることを報告してきた。今回は、神経幹細胞を用いた自家移植療法の臨床応用を検討するために、成熟サルの大脳からエコーガイドで組織を少量採取し、神経幹細胞の抽出・分離・培養を試みたので報告する。

【方法】全身麻酔下に、成熟サル (コモンマーモセット) の右前頭部を小開頭し、エコーガイドで stereotactic に右側脳室前角の脳室壁および周囲組織を少量採取し、神経幹細胞を分離・培養した。また、神経幹細胞の *in vitro* での増殖・分化の制御を検討した。

【結果および結論】成熟サル大脳より神経脱落症状なく安全に神経幹細胞を抽出・分離・培養することが可能であった。また、神経幹細胞の増殖および分化の制御は特殊培養条件下で可能であった。以上より、成熟脳由来の神経幹細胞を神経自家移植療法のドナー細胞として使用することは十分可能と思われた。

B-17) Pulse-spectrophotometry によるクモ膜下出血症例の循環評価

佐藤 清貴・佐藤 健一 (広南病院)
吉本 高志 (脳神経外科)
(東北大学)

クモ膜下出血症例 (SAH) では全身循環が不安定であり、周術期管理には特に注意が必要である。そこで、SAH を含む脳外科手術症例において、pulse-spectrophotometry により循環状態を評価した。【対象・方法】SAH 39例とそのほかの脳外科手術症例 (C) 20例を対象とし、全身麻酔導入後 ICG 20 mg を中心静脈から投与して、dye densitogram analyzer (日本光電 DDG-2001) を用い cardiac index (CI), 循環血液量 (BV), ICG 消失率 k を測定した。【結果】CI,